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волонтеры
8

Среди тех, кто делал  
95-летнюю историю нашего вуза, 
ученый с мировым именем  
Борис Иванович Рукавцов. 
Международным биографическим 
центром его имя внесено в список 
известных людей планеты.

Библионочь-2015.

Как незабываемо можно провести лето? 

лучшие магистранты –  
победители стипендиальной  
программы В. Потанина.

Человек-магнит С. Галицкий встретился 
со студентами.

Студенты факультета журналистики, 
члены студии социальной  
рекламы «Идея», посетили  
школу-интернат для глухих  
и слабослышащих детей.
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также тысячи жителей кубан-
ской столицы.

Волонтеры Кубанского го-
сударственного университета 
приняли участие в церемонии 
возложения цветов.

- Я пришла, чтобы почтить 
память наших предков, которые 
завоевали Победу, - сказала 
волонтер Диана Пестова, сту-
дентка факультета журнали-
стики КубГУ. - Я очень люблю 
этот прекрасный праздник. До 
чего же хорошо становится на 
душе, когда встречаешь вете-
ранов, когда видишь множество 
людей с фотографиями своих 
родных и цветами! Это непере-
даваемое чувство радости и 

гордости за нашу непобедимую 
страну.

В полдень студенты на-
шего вуза прошли в колонне 
«Бессмертного полка» в Крас-
нодаре. Волонтеры несли в 
руках портреты родственни-
ков-участников Великой От-
ечественной войны. Колонна 
прошла по центральной улице 
города – Красной – от Гимна-
зической до Северной. Здесь 
студенты, как и другие участ-
ники акции, возложили цветы к 
Вечному огню и почтили память 
погибших минутой молчания. 

В КубГУ начали подготовку 
к шествию за несколько дней 
до его проведения. В Волон-

терском центре принимали 
фотографии фронтовиков и 
тружеников тыла - родствен-
ников студентов. Сотрудники 
центра совместно с активиста-
ми Корпуса 70-летия Победы 
сканировали изображения, 
увеличивали, обрабатывали, 
делали подписи. Печатали пор-
треты в типографии вуза. 

Инна БАСОВА. 
Фото автора 

От редакции: Как сообщи-
ли журналисты газеты «Кубан-
ские новости», в «Бессмертном 
полку» прошло около 42 тыс. 
человек. Год назад акция собра-
ла намного меньше участников.

Студенты факультета жур-
налистики, члены студии 
социальной рекламы «Идея», 
посетили школу-интернат 
для глухих и слабослышащих 
детей.

Главной целью было пода-
рить детям заботу, внимание 
и поднять настроение. Собрав 
все заранее подготовленные 
эскизы плакатов и подарки, мы 
внимали руководителю студии 
- доценту кафедры издатель-
ского дела, рекламы и медиа-
технологий Оксане Викторовне 
Хлопуновой, которая объясняла, 
как общаться с ребятами на 
языке жестов. К счастью, это 
не понадобилось - дети отлично 
понимали нас. В коридорах ин-
терната не было слышно ни дет-

ского смеха, ни беготни - всюду 
царила тишина. Зато на стенах 
висели яркие фотографии, за-
печатлевающие активную жизнь 
школьников: конкурсы, сорев-
нования, совместные прогулки. 
Каждое фото было подписано, 
а в словах были жирно расстав-
лено ударение.

Оксана Викторовна Хлопу-
нова рассказала нам о том, 
что связывает ее с интернатом.

- Четвертый год мы сотруд-
ничаем с интернатом для глу-
хих и слабослышащих детей. 
Это очень творческие дети, у 
них свой мир, и они нас пуска-
ют в него. Мы находим общий 
язык, занимаемся творчеством, 
играем и таким образом нала-
живаем контакт.

В атмосфере суеты, детско-
го смеха и веселья нельзя было 
не заметить человека, который, 
так сказать, «командовал па-
радом». Этим человеком была 
учитель начальных классов, 
классный руководитель Екате-
рина Викторовна Дорохина, ко-
торая не сводила глаз с ребят.

- С Оксаной Викторовной 
мы знакомы уже давно. Она 
приводит к нам в гости сту-
дентов, которые занимаются 
с детьми, дарят подарки. Так 
радостно наши ребята реаги-
руют на это, ставшее обычным 
для них общение. Вот и в этот 
раз, когда дети узнали, что к 
ним придут студенты, очень 
обрадовались и с нетерпением 
ждали встречи. 

И вот краски и ватманы 
разложены на партах, дети и 
взрослые превратились в одну 
дружную команду по созданию 
больших красочных стенгазет. 
Наши младшие друзья стара-
лись как никогда, ведь в награду 
за их труд им пообещали воз-
награждение. Невозможно было 
поверить, что два параллельных 
класса могут так сплоченно 
чем-либо заниматься. Да и сама 
атмосфера была потрясающей: 
каждый ребенок, к которому 
подходили сфотографировать-
ся, помочь с рисунком или же 
просто побеседовать, отвечал 
улыбкой и словно губка впиты-
вал внимание и заботу.

Нельзя было сказать, что 
только детям пошла на пользу 

эта встреча. Студентам ведь 
тоже необходимо такое обще-
ние, что и подметила директор 
интерната Татьяна Григорьевна 
Топчий.

- Вы и так благородные и 
воспитанные, но, общаясь с 
нашими детьми, понимаете их 

души и сердца. Мы должны 
быть настроены на то, чтобы 
помогать друг другу, независи-
мо ни от чего. Ни от развития, 
ни от способностей, ни от та-
лантов. Спасибо вам огромное! 

Бэлла ГРЕХОВА

В начале мая волонтеры 
филологического факультета 
и факультета истории, со-
циологии и международных 
отношений начали по Скайпу 
обучать студентов испанского 
Католического университета 
Сан-Антонио (UCAM) русско-
му языку. В рамках проекта 
«Шире круг» 22 добровольца 
КубГУ помогают постигнуть 
«великий и могучий» 44 ис-
панским студентам.

Цель проекта – обучение 
через волонтерство. Важно 
отметить, что такие уроки по-
лезны не только испанским 
студентам, но и нашим. «Уче-
ники» получают возможность 
бесплатно изучать русский с 
носителем языка, общаться 
со сверстниками из другой 
страны, узнавая о ней что-то 
новое. «Учителя» отрабатывают 
полученные теоретические на-
выки на практике и приобщают 
испанцев к русской культуре. 
Волонтеры КубГУ знакомят сту-
дентов UCAM с нашей страной 
и краем, проводят виртуальные 
экскурсии по столице Кубани.

С каждым новым занятием 
участники проекта все лучше 
знакомятся друг с другом, 
многие уже стали хорошими 
друзьями. Теперь ученики из 
Испании загорелись идеей 
посетить наш замечательный 
город и университет. В рамках 
проекта запланировано 24 
урока. В случае договоренно-
сти КубГУ и UCAM испанские 

студенты по завершении обу-
чения приедут к нам закреплять 
полученные знания, погружаясь 
в языковую среду.

Идея проекта «Шире круг» 
принадлежит директору Волон-
терского центра КубГУ Екате-
рине Ишковой. Её знакомство с 
представителями Католического 
университета Сан Антонио со-
стоялось в прошлом году в 
Мадриде, на конференции, 
организованной Национальным 
олимпийским комитетом Испа-

нии. Продолжилось оно в этом 
году на церемонии присуждения 
президенту Международного 
олимпийского комитета Томасу 
Баху звания почетного профес-
сора Католического университе-
та Сан-Антонио города Мурсия. 
Итогом деловой поездки стал 
меморандум о сотрудничестве 
между КубГУ и UCAM. 

- Мы благодарны за пре-
доставленную возможность 
для студентов университета 
UCAM изучать русский язык 
на бесплатной основе. Очень 
важно развивать дружеские 
отношения между нашими 
вузами, - отметил Пабло Саль-
вадор Блесса, проректор по 
международным отношениям 
Католического университета 
Сан-Антонио города Мурсия 
на видеоконференции между 
партнерами 30 апреля. 

Обучение русскому языку – 
первый этап взаимодействия 
нашего и испанского вузов. Не 
стоит сомневаться: в скором 
времени круг станет шире, 
и студенты начнут не только 
общаться в Интернете, но и 
ездить друг к другу в гости.

Инна БАСОВА

Общее собрание членов 
Ассоциации волонтерских 
центров (АВЦ) состоялось 27 
мая в Общественной палате 
Российской Федерации. Во-
лонтерский центр КубГУ при-
нял участие в мероприятии.

АВЦ была создана год на-
зад. Символично, что собра-
ние прошло в день основания 
Ассоциации. 

Мероприятие собрало около 
пятидесяти представителей 
волонтерских центров со всей 
России. С приветственным 
словом перед ними выступили 
замминистра образования и 
науки РФ Вениамин Каганов, 
председатель Комиссии по 
развитию и поддержке волон-
терства, благотворительности 
и патриотическому воспитанию 
Сергей Щетинин, заместитель 
директора «Роспатриотцентра» 
Сергей Першин, председатель 
совета Ассоциации волонтер-
ских центров Татьяна Гомзякова, 
представитель Олимпийского 
комитета России Марина Па-
калова. 

Участники собрания отчи-
тались о работе, проделанной 
в своих регионах. Директор 
Волонтерского центра КубГУ 
Екатерина Ишкова выступила 
с докладом о добровольческой 
деятельности в Краснодарском 
крае. Она выделила основные 
направления волонтерства на 
Кубани: социальная сфера, ор-
ганизация и проведение меро-

приятий, донорство и Волонтер-
ский корпус 70-летия Победы, 
который, к слову, стал одним из 
самых многочисленных в стра-
не. Более 8,5 тысячи жителей 
края зарегистрировались на 
сайте «волонтеры70.рф», выра-
зив желание принять участие в 
деятельности Корпуса.

В конце встречи участники 
съезда подвели итоги дея-
тельности Всероссийского во-
лонтерского корпуса 70-летия 
Победы. 

- Добровольцы из регионов 

отлично справились с воз-
ложенными на них задачами. 
Благодаря их работе 70-летие 
Победы удалось отпраздновать 
на высшем уровне, - заявил 
Сергей Першин, один из кура-
торов проекта «Волонтеры70». 

Была отмечена работа Крас-
нодарского края. Волонтерский 
центр КубГУ получил благодар-
ность за вклад в развитие Все-
российского корпуса праздно-
вания 70-летия Победы. 

Инна БАСОВА

я тучИ разведу рукаМИ

заслуженная 
благодарность

учИМ ИспанЦев  
говорИть по-русскИ

с паМятьЮ о герояХ
Волонтеры КубГУ приняли 

активное участие в орга-
низации и проведении Дня 
Победы.

Традиционно празднование 
Дня Победы в Краснодаре на-
чалось с церемонии возложе-
ния цветов и венков к Вечному 
огню. Почтить память защит-
ников Родины пришли врио 
губернатора Кубани Вениамин 
Кондратьев, председатель 
Законодательного собрания 
края Владимир Бекетов, глава 
Краснодара Владимир Евла-
нов и другие представители 
краевой и городской власти, 
митрополит Екатеринодарский 
и Кубанский Исидор, ветераны 
Великой Отечественной войны, 
военнослужащие, представите-
ли молодежных и ветеранских 
общественных организаций, а 

12 
ИЮня - 
день 

россИИ!
25 лет со дня принятия декларации 

о государственном суверенитете 
Российской Федерации

Майский ученый совет университета был необычным.  
на нем поздравили со 100-летним юбилеем ветерана  
Великой отечественной войны, сотрудника университета  
с 45-летним стажем Анну Константиновну Кутанову.
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наши выпускникисобытия

пульс университета

Майский Ученый совет универ-
ситета был необычным. На нем по-
здравили со 100-летним юбилеем 
ветерана Великой Отечественной 
войны и сотрудника университета 
с 45-летним стажем Анну Констан-
тиновну Кутанову.

Анна Константиновна родилась 22 
мая 1915 года близ города Владими-
ра. В юном возрасте она переехала 
в Краснодар, здесь стала членом 
ВЛКСМ. Ее юность пришлась на гроз-
ные военные годы. Записавшись в 
ряды добровольцев, она принимала 
участие в знаменитой Пашковской 
переправе, была санитаркой в мед-
санбате, служила зенитчицей в во-
йсках ПВО. Она воевала на Малой 
земле, освобождала Краснодар. За 
проявленную храбрость и самоот-
верженность Анна Константиновна 
награждена орденом Отечественной 
войны 2-й степени и медалью «За 
оборону Кавказа».

Вернувшись в родной город, де-
вушка устроилась на работу в Кубан-
ский государственный университет, 
где стала комендантом первого (на тот 
момент) студенческого общежития. 
Анна Константиновна заботилась о 
студентах, как о родных детях, и до сих 
пор помнит историю каждого:  когда 

женился, сколько деток, кем работает 
и т.д. А ее подопечные в ответ дарили 
фотокарточки с трогательными подпи-
сями на обратной стороне: «Дорогой 
Анечке», «Аннушке с любовью»...

Несмотря на почтенный возраст, 
Анна Константиновна не утратила бо-
евого духа. Каждый день она делает 
зарядку, гуляет, обливается холодной 
водой. Самостоятельно организовала 
небольшой ремонт в своей квартире. 

Она воспитала троих осиротевших 
племянников, и сейчас они, уже взрос-
лые, часто навещают ее.

Поздравила Анну Константиновну 
и Людмила Ивановна Цей, председа-
тель Краснодарской краевой терри-
ториальной организации профсоюза 
народного образования и науки. Она 
вручила именнице поздравительное 
послание, а также денежный подарок 
в размере 100 000 рублей. 

- Я так благодарна всем вам! Вы 
пришли поздравить меня, и это так 
приятно. Многие думают, что не может 
уже ничего человек в таком возрасте, а 
я вам скажу - может. Я не сажусь, когда 
мне место в транспорте уступают, не 
бегу скорей в трамвай, никуда не то-
роплюсь. И повсюду стараюсь ходить 
пешком. Вот в чем секрет! - рассказа-
ла Анна Констатиновна. 

Именнице преподнесли огромный 
торт. Ректор КубГУ Михаил Борисо-
вич Астапов лично поздравил Анну 
Константиновну, вручил ей цветы и 
проводил до машины. 

Желаем дорогой Анне Констан-
тиновне здоровья, счастья и многих 
лет жизни!

Екатерина ТОРКИНСКАЯ. 
Фото Анастасии ТОКАРЕВОЙ

новая победа ученых
Ученые Кубанского государственного уни-

верситета в конкурсе Российского научного 
фонда «Проведение фундаментальных научных 
исследований и поисковых научных исследо-
ваний по приоритетным тематическим направ-
лениям исследований» по направлению «Меж-
национальные отношения и этносоциальные 
процессы. Анализ мирового и отечественного 
опыта. Причины возникновения конфликтов и 
механизмы их прогнозирования, предупреж-
дения и регулирования» завоевали два гранта 
с общей суммой финансирования - девять 
миллионов рублей.

Победу одержали проект «Вымирание малых 
народов: факторы, дискуссии, ревитализа-
ция», выполненный по руководством доктора 
исторических наук, члена-корреспондента 

РАН С.А. Арутюнова, и проект «Экстремизм 
и этносоциальные конфликты в молодежной 
среде полиэтничного региона: прогнозирова-
ние и профилактика», руководителем которого 
является профессор, доктор социологических 
наук Т.А. Хагуров.

награды получили студенты
В Санкт-Петербурге подвели итоги финаль-

ного этапа VIII Международной олимпиады 
в сфере информационных технологий «IT-
Планета 2014/15». По результатам итогового со-
ревнования были награждены 48 победителей, 
показавших лучшие результаты в 16 конкурсах. 
Студенты Кубанского государственного уни-
верситета завоевали две награды: победите-
лем в конкурсе компании SAP “От Javascript 
через SQL к победе над большими данными” 

стал Роман Барлос, а в конкурсе компании 
InterSystems по объектной СУБД Cache и BI 
DeepSee бронзовую медаль завоевала Мария 
Михова.

Все победители были награждены медаля-
ми, дипломами и ценными призами от партне-
ров соревнования. Кроме того, все участники 
финала получили подарок от проекта LinguaLeo 
- возможность бесплатного изучения английско-
го языка в онлайн-режиме.

обсудили стратегии продвижения 
территорий

В городе-курорте Анапе прошла Седьмая 
международная научно-практическая конфе-
ренция «Стратегии социально-экономического 
развития и продвижения рекреационных тер-
риторий». 

Конференция была разделена на три секции: 
медийные технологии в формировании имиджа 
территорий, проблемы формирования и разви-
тия бизнеса на курортных территориях, а также 
развитие курорта и социальный капитал. 

Ежегодная международная научно-практи-
ческая конференция в Анапе стала информаци-
онной площадкой для обмена мнениями ученых 
по вопросам формирования и продвижения 
имиджа территорий. Организаторами конфе-
ренции являются факультет журналистики КубГУ 
и Анапский филиал ФГБОУ ВПО «Сочинский 
государственный университет». 

В конференции приняли участие ученые не 
только кубанских вузов, но и других регионов 
и стран ближнего зарубежья  (Ростов-на-Дону, 
Астрахань, Санкт-Петрбург, Казахстан, Бело-
руссия), а также магистранты.

В Кубанском государственном университете состоялась выставка 
советских плакатов Великой Отечественной войны.

В одной галерее были собраны картины фронтовых будней, трудовых под-
вигов, страданий фашистских узников. Посетители могли увидеть как всем 
известные шедевры, так и редкие работы РОСТА. По прошествии 70 лет 
плакаты не потеряли своего идеологического значения. Они предупреждают 
нас об опасности нацистской идеологии, напоминают о товариществе между 
странами-освободителями. 

Почетными гостями выставки были региональный директор по информаци-
онной политике и связям с общественностью ОАО «Альфа-Банк» Е.В. Савин и 
проректор по научной работе и инновациям, профессор М.Г. Барышев. Орга-
низаторами выставки являются ОАО «Альфа-Банк», издательский дом «Комсо-
мольская правда», Государственный центральный музей современной истории 
России и Кубанский государственный университет.

Подобное мероприятие в нашем вузе проводится во второй раз в рамках 
стипендиальной программы «Альфа Шанс». В июне 2014 года состоялась вы-
ставка «Неизвестная война: плакаты Первой мировой».

– Я считаю, что данная экспозиция необходима и является полезной с 
точки зрения образовательной, просветительской работы и патриотического 

воспитания молодежи. 
Спасибо партнерам за 
возможность расши-
рить свои познания в 
области истории стра-
ны, – рассказал пред-
седатель студенческо-
го научного общества 
КубГУ Владимир Бор-
довский.

Сергей 
ПАНЧЕНКОВ. 

Фото автора

Несмотря на то, что дата 9 Мая 
осталась позади, в Кубанском го-
сударственном университете про-
должается чествование ветеранов 
Великой Отечественной войны. На 
этот раз поводом послужила фото-
книга «Ветераны КубГУ: хранители 
Победы», подготовленная студен-
тами и педагогами факультета 
журналистики и изданная в про-
фессиональном полиграфическом 
исполнении в типографии вуза.

В малом зале собрались бывшие 
артиллеристы, зенитчики, командиры 
воинских подразделений. Открывая 
важное мероприятие, ректор универ-
ситета М.Б. Астапов отметил, что у 
каждого героя книги свой жизненный 
путь, но всех ветеранов объединяет 
великая Победа и работа в КубГУ. Цель 
проекта была непростая: не только 
рассказать о каждом участнике вели-
кой войны, но и показать ветеранов в 
наши дни: в кругу родных и близких, за 
привычным делом, чтением книги или 
работой за компьютером. И авторы 
фотокниги справились с поставлен-
ными задачами.

Студенты поделились своими впе-
чатлениями о встречах с ветеранами, 
о том, с каким интересом и с какой 
отдачей они помогали в работе на 
книгой. 

– Я подготовила три материа-
ла, - рассказывала автор текстов 
Екатерина Торкинская, студентка 3 

курса. - Очень рада, что в процессе 
редактирования были сохранены все 
мои любимые моменты. Мне кажется, 
главным при создании текстов было 
показать особые, памятные эпизоды, 
которые показывают войну не через 
номера воинских формирований, а 
через реальные судьбы людей. С 
ветеранами порой работать было не-
легко, встречались по нескольку раз, 
беседовали часами. Не всегда уда-
валось разговорить их или уговорить 
сфотографироваться. Многие вете-
раны не хотят вспоминать о войне, 
ведь это очень тяжело, но в наши дни, 
когда историю пытаются переписать, 
важно сохранить рассказ из первых 
уст. Ранее работать над такими фото-
альбомами не приходилось. Мне бы 
хотелось еще принять участие в по-
добных проектах. Главное, чтобы они 
были действительно важными и люди 
нуждались в них.

– Когда я верстала эту книгу, чита-
ла материалы о вас, смотрела фото-
графии, мне было очень интересно 
увидеть вас в жизни, пообщаться с 
вами, – отметила дизайнер книги 
студентка 5 курса Наталья Солодкая. 
– Мы говорим, что это была работа, но 
она была светлой и радостной. Было 
тяжело и в то же время очень интерес-
но. Спасибо вам за предоставленную 
возможность сделать то, от чего оста-
ется светлый и теплый след в душе.

И, конечно же, ветераны, рас-

троганные подарком, не остались в 
стороне и искренне благодарили ру-
ководство университета и студентов.

- Сегодняшнее событие – это целое 
явление в истории нашей ветеранской 
организации и всего университета, 
связанное с Великой Отечественной 
войной, - сказал ветеран войны, за-
служенный юрист РФ и заслуженный 
профессор КубГУ Александр Петрович 
Чугаев. – Я хочу поблагодарить всех 
за этот великий труд. 

– Просто удивительно! Мой сын в 
восторге от того, что вы сделали. Что 
бы я пожелала будущим поколениям? 
Жить в мире, и пусть ваше небо будет 
чистым, – поделилась впечатлениями 
Галина Николаевна Матасова, ветеран 
Великой Отечественной войны.

Но не только книгу подарили 
ветеранам. А еще и их портреты. В 
заключение встречи ребята вместе с 
ветеранами спели фронтовую песню 
«Синий платочек». 

Авторам проекта есть, чем гор-
диться: они внесли свой вклад в сохра-
нение истории родной страны. Летом 
студенты начнут работу над второй 
частью фотоальбома, в которой рас-
скажут о тружениках тыла и узниках 
нацистских лагерей, которые после 
войны связали свою судьбу с нашим 
университетом.

Сергей ПАНЧЕНКОВ. 
Фото Анастасии ТОКАРЕВОЙ

необычный ЮбИлей Плакаты военных лет

встреча с ветеранаМИ

В актовом зале Кубанско-
го государственного универ-
ситета в рамках 45-летнего 
юбилея экономического фа-
культета состоялась встреча 
известного краснодарского 
бизнесмена, основателя и 
совладелеца крупнейшей 
розничной сети «Магнит» 
Сергея Николаевича Галиц-
кого со студентами. Меро-
приятие проходило в форма-
те "вопрос-ответ". Каждый 
желающий мог подойти к 
микрофону и задать любой 
интересующий его вопрос. 
Сергей Николаевич сразу 
призвал молодых людей за-
трагивать те темы, которые 
им действительно интерес-
ны и попросил не зачитывать 
вопросы с листов бумаги или 
с телефонов.

- Я не хочу читать вам лек-
ции и рассказывать сказки 
про свою компанию. Вся эта 
информация есть в учебни-
ках и в Интернете. Задавайте 
мне вопросы даже если они 
вам кажутся глупыми или не-
уместными. Спрашивайте, не 
стесняйтесь, - начал встречу 
Сергей Николаевич.

- Какие, на ваш взгляд, 
книги про бизнес самые по-
лезные для молодых людей?

- Хороших книг о бизнесе 
практически нет. На меня лично 
произвела впечатление книга 
про Стива Джобса. Она хороша 
тем, что там описан реальный 
человек, который построил 
компанию. Книги по бизнесу 
сами по себе не могут нести 
набор инструментов, который 
необходимо применять. 

- Расскажите историю 
своего успеха.

- В нашей семье был культ 
трудолюбия. Я никогда не ощу-
щал, что буду предпринимате-
лем. Бизнесом занялся случай-
но, просто нужны были деньги. 
Первые пять-семь лет компания 
балансировала между нулем и 
убытком. Но я почувствовал в 
себе уверенность в тот момент, 
когда понял, что бизнес - это 
соревнование между умами, 
игра разума. Победит тот, у 
кого сильнее интеллект. 

- Были ли у вас какие-
либо бюрократические пре-
грады? Если да, то какие?

- Что касается администра-
тивных преград - это удел тех, 
кто «скулит». Это сказки про 
белого бычка. Главное - быть в 
одинаковых со всеми условиях. 
Именно равенство является 
базисным параметром игры. 
Административные органы 
сейчас менее агрессивны, чем 
раньше. В отсутствии успеха 
надо винить себя, а не кого-то, 
кто к твоей компании отноше-
ния не имеет.

- По какой причине не-
сколько лет назад вы про-
дали акции своей компании?

- Все просто: другого спосо-
ба, кроме бизнеса, заработать 
деньги у меня нет. На строи-
тельство стадиона тратятся 
большие ресурсы, а чтобы их 
получать, я должен был сделать 
то, что сделал. Акции были 
проданы иностранным инвесто-
рам. Мне без разницы, какие 
инвесторы, российские или 
зарубежные. Сепарирование 
денег по национальному при-

знаку - путь в никуда. Деньги 
не бывают иностранными. Я 
горжусь этой сделкой.

- Какие качества вы цени-
те в ваших коллегах?

- Ценю в людях ум. Вос-
хищаюсь теми, кто обладает 
креативным мышлением.

- Как вы отдыхаете?
- Первые пятнадцать лет 

работы не уходил в отпуск. 
Сейчас я вынужден отдыхать, 
потому что психологическая 
нагрузка слишком высока. 
Если вы хотите заниматься 
бизнесом, первые лет десять 
не советую уходить на кани-
кулы. Иначе как вы перегоните 
конкурентов? Тот, кто больше 
работает, тот и успешен.

- Ваше отношение к вла-
сти?

- Государство ничего никог-
да не создавало. Создателями 
были конкретные люди (ученые, 
предприниматели и т.д.). Нам 
не нравится успех других. В 
Голландии, например, культ 
предпринимателей. К ним от-
носятся, как к людям, которые 
построили это государство. 
Такое же отношение и в Турции. 
Мне не хватает сейчас от нашей 
власти должного отношения к 
тем, кто созидает. При этом 
государство не мешает зани-
маться бизнесом.

- Сравните свой будний 
день сегодняшний и тот, 
когда вы только начинали 
предпринимательскую дея-
тельность.

- Они разнятся. Когда я 
просыпаюсь, думаю о пробле-
мах своего бизнеса. Раньше, 
когда сгорал магазин, я не мог 

уснуть. Сейчас меня подобная 
информация меньше пугает. 
Внутри будней происходят 
встречи, просматриваются 
информационные потоки, де-
лается обычная работа. Лет в 
тридцать пять я убрал из своего 
рациона фаст-фуд и добавил 
спортзал. Если ты занимаешься 
серьезным бизнесом, ты дол-
жен быть в тонусе.

- Какой вы управленец? 
Каким вас видят ваши под-
чиненные?

- Я достаточно терпеливый, 
справедливый и импульсивный. 
Я точно знаю предмет лучше 
них. Если я перестану соответ-
ствовать этим качествам, меня 
надо менять. Я с удовольстви-
ем постою немного в сторонке, 
если найдется замена. А вооб-
ще, это надо спрашивать у них.

- Нужны ли молодым лю-
дям полезные связи для 
достижения успеха?

- Помощь нужна пенсионе-
рам, детям, инвалидам, еще, 
может, беременным женщинам. 
Остальным поддержка не нуж-
на. А предприниматели в этой 
очереди вообще последние. Вы 
должны сами идти к цели через 
все тернии.

- Сегодня распростране-
на практика, когда родители 
отправляют своих детей 
учиться заграницу. Как вы 
считаете, почему?

- От отсутствия интеллекта. 
Поймите, отдавать в аренду 
иностранцам детей - это глупо. 
Это проявление неуважения 
к своей Родине. Там, за гра-
ницей, ты никому не нужен, 
наш преподавательский со-

став не уступает тамошнему. 
Иностранцы не лучше нас, они 
просто другие. Оставайтесь 
в России и делайте ее лучше.

- Вы действительно хо-
тите открыть школу в Крас-
нодаре?

- У нас в России действи-
тельно были хорошие школы. 
Мне кажется, сегодня важно 
учить детей логике. Бестолково 
изучать тонны информации. 
Моя идея - построить каче-
ственную современную школу. 
Я еще прежнему губернатору 
Краснодарского края Алек-
сандру Николаевичу Ткачеву 
пообещал ее построить. 

- Какой он, человек двад-
цать первого века?

- Счастливый! Мы должны 
получать удовольствие от про-
гулок в парках. Мы должны ра-
доваться от того, что мы живем 
в этой стране, в этом городе. 
Человек двадцать первого 
века должен просто получать 
удовольствие от жизни, реали-
зовывая себя.

Спасибо, что пришли на 
встречу. В вашем возрасте еще 
рано определяться, как дальше 
жить, и многие вещи, о которых 
вы сейчас думаете, будут потом 
вам казаться смешными. Ри-
скуйте, пробуйте, не ленитесь. 
Надо найти то, что тебе близко, и 
реализоваться в этом. Вы долж-
ны бать достойными граждана-
ми Краснодара. Я хочу, чтобы 
мы вместе несли его культуру. 
Нам надо думать о себе и о том 
месте, где мы живем.

Мария ГОЛОБОРОДЬКО

секрет успеХа  
от сергея галИЦкого

наша справка
Сергей Галицкий – вы-

пускник экономического 
факультета Кубанского го-
сударственного универси-
тета, известный россий-
ский предприниматель, 
основатель и совладелец 
компании «Тандер» и круп-
нейшей розничной сети 
«Магнит». 

Входит в рейтинг журна-
ла Forbes с 2005 года. Об-
ладая личным состоянием 
$5,5 млрд, в 2011 году за-
нял 24 место в списке 200 
богатейших бизнесменов 
Росcии. В 2012 году Га-
лицкий занял 216-е место 
в рейтинге миллиардеров 
Forbes с состоянием $4,9 
млрд. На сегодняшний мо-
мент занимает 162-ую по-
зицию в мировом рейтинге. 
Состояние: $8,3 млрд.

Сергей Галицкий инве-
стирует в сельское хозяй-
ство и рекламный бизнес. 
Миллиардер владеет лич-
ным самолетом, яхтой и 
футбольным клубом «Крас-
нодар». В 2011 году его 
«детище» ФК «Краснодар» 
вышел в Премьер лигу.

В мае 2013 года было 
начато строительство од-
ного из крупнейших спор-
тивных сооружений в Юж-
ном федеральном округе — 
стадиона для футбольного 
клуба «Краснодар». Сергей 
Галицкий полностью фи-
нансирует строительство 
стадиона.

У Галицкого есть ряд на-
град. В январе 2006 года 
ему были вручены благо-
дарность и именные часы 
Президента России Влади-
мира Путина за вклад его 
предприятия в экономику 
страны. 13 сентября 2011 
года указом губернатора 
Краснодарского края С.Н. 
Галицкий был удостоен 
звания «Герой Труда Ку-
бани». В декабре того же 
года газета «Ведомости» 
назвала Галицкого «биз-
несменом года».
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досуг познай мир, принеси пользу другим

Майской ночью студентам КубГУ 
не спалось. И дело вовсе не в на-
стырной сессии! Уже третий год 
подряд библиотечный корпус от-
крывает свои двери в неурочное 
время и приглашает на удиви-
тельное мероприятие. Библио-
ночь-2015 пробудила множество 
стихов и песен, воскресила писа-
телей, вдохнула жизнь в персона-
жей. Мне тоже посчастливилось 
исполнить эту давнюю детскую 
мечту – оказаться в библиотеке в 
поздний час.

Не успело ещё стемнеть, а на улице 
уже собрались преданные участники 
Литературного парада. Заходить в 
волшебный мир пока рано: факультеты 
сначала показывают своего писателя-
покровителя этой ночи – сценкой и 
соответствующим внешним видом. В 
промежутках между выступлениями 
– импровизированные танцы, песни. 
Студенты сами пускались в пляс, 
наверно вдохновившись представ-
лениями других команд, и со смехом 
приговаривали: «Давайте к нам!».

И всё же внутри – главная интрига. 
В детстве порой думалось: что будет, 
если остаться на ночь в библиотеке? 
Это наверняка жуткое приключение! 
Подобный вопрос мучил многих школь-
ников. Каждого, кто однажды задер-
жался после уроков и с любопытством 
взглянул на закрытую дверь опустев-
шего здания. Поэтому после окончания 
Литературного парада студенты с не-

терпением и предвкушением проникли 
в библиотеку родного КубГУ. Правда, 
наше хулиганство оказалось весьма 
одобренным. В нём приняли участие и 
преподаватели, и даже сотрудники би-
блиотеки. Причём последние – главные 
инициаторы хулиганства.

Библиотекарь Татьяна Алексан-
дровна Терещук говорит, что готови-
лись с начала апреля: разработали 
концепцию, составили программу. 
Работники творчески подошли к под-
готовке своих гостиных. Кто-то был в 
образах гадалок по книгам, кто-то ра-
ботал в романтичном кафе библиотеки 
«Оттепель» или Центре профилактики 
извилин «Душевная гостиная». Неко-
торые люди остались «за кадром», но 
их труд не менее важен. Он отразился 
во всём, даже в таких, казалось бы, 
мелочах, как прекрасная люстра лите-
ратурного салона «Серебряный век».

С него, кстати говоря, начались все 
приключения-перевоплощения. В са-
лоне мне повстречались Анна Ахмато-
ва, Марина Цветаева, Зинаида Гиппиус 
и Сергей Есенин. Сначала нетрудно 
оторопеть и застыть, восхищённо гля-
дя на столь неожиданно собравшихся 
чтецов. Но затем, протерев глаза и 
присмотревшись, можно заметить: это 
наши студенты, знакомые нам Мариам 
Арутюнян, Вера Коляда, Вера Шумина 
и Сергей Авдеев.

В детстве казалось - только стрел-
ки огласят наступление ночи, как рас-
трёпанные книжки сорвутся с полок, 

будто перепуганные летучие мыши. 
А потом выпустят из-под крыльев 
оживших литературных героев, и они, 
томившиеся на пожелтелых страницах, 
закрутят-завертят настоящий бал. 
Видимо, студенты приняли это во 
внимание. Они не только воскресили 
на время знаменитых писателей и 
напомнили о прекрасных поэтиче-

ских строках, но и вдохнули жизнь в 
персонажей.

Особенно ярко это можно было 
пронаблюдать на конкурсе «ЛитО-
браз». Импровизированная лавочка, 
обаятельный огненно-рыжий Азазелло 
объясняет чувственной Маргарите, 
почему она должна прийти к «ино-
странцу». Оксана из гоголевской «Ночи 

перед Рождеством» рассуждает о 
своей красе и кокетливо вопрошает: 
«Что людям вздумалось расславлять, 
будто я хороша?». Есть здесь место 
и зарубежной классике. Хрупкая, из-
ящная, но вместе с тем уверенная в 
себе Элизабет Беннет из «Гордости 
и предубеждения» поведала историю 
своей любви с мистером Дарси.

Но больше всего судей поразила 
команда факультета управления и 
психологии. Ребята решили поэкспе-
риментировать и показали альтер-
нативную версию того, как Николай 
Васильевич Гоголь создавал свои 
творения. Они решили, что Вий был 
непременно добрым и даже водил 
весёлые хороводы с очаровательной 
Панночкой. Но потом что-то про-
изошло, и персонаж вынужден был 
стать злодеем. Евгений Астраханцев, 
студент 3 курса ФУПа, так поразил 
своим длинноволосым и эксцентрич-
ным образом Вия жюри конкурса, что 
ему единогласно присудили 1-е место. 
«Готовились один день. Можно даже 
сказать, один час. Но зато один ис-
кренний и упорный час!» – признался 
победитель. В следующем году ребята 
шутливо обещали подготовиться ещё 
лучше: потратить не день, а целых два!

И кто скажет после этого, что 
книги – это скучно? Кто скажет, что в 
библиотеке легко уснуть?

Анастасия КРАВЧЕНКО. 
Фото автора

ПоКоРИлИ 
нАуЧный 
олИМП
Студентки 3 курса 

геологического факультета 
Кубанского государственного 

университета оксана 
Волобуева и Анна 

Селиванова отмечены 
почетными грамотами «За 
лучший доклад» на XXII 
Международной научной 
конференции студентов, 
аспирантов и молодых 

ученых «ломоносов-2015» 
(подсекция «Инженерная 

геология»), проходившей в 
МГу им М.В. ломоносова.
Традиция направлять лучших 

студентов геологического факуль-
тета на одну из наиболее значимых 
молодежных конференций страны 
сложилась с 2009 года. Ежегодно 
в ней принимает участие не более 
трех студентов нашего вуза, и 
вершины этого научного Олимпа 
покорялись им не всегда. Первый 
Диплом за лучший доклад в секции 
«Геология» был завоеван в 2010 
году на XVII научной конференции, 
затем в 2012 на XIX. Через год 
нашим студентам покорилась под-
секция «Гидрогеология», а в 2014 – 
подсекция «Инженерная геология». 

Научные работы, представлен-
ные на конференции «Ломоно-
сов-2015», выполнены на кафедре 
региональной и морской геологии 
под руководством д.г.-м.н., про-
фессора Н.А. Бондаренко и к.г.-
м.н., доцента Т.В. Любимовой. 

Тематика работ, посвященная 
опыту применения инъекционного 
уплотнения массивов грунтов на 
территории г. Краснодара (О.В. 
Волобуева, рук. Т.В. Любимова) и 
исследованию геотехнических осо-
бенностей флишевых отложений, 
слагающих территории строитель-
ства тоннелей, входящих в состав 
автомагистрали «Дублер Курорт-
ного проспекта» города Сочи (А.В. 
Селиванова, рук. Н.А. Бондаренко), 
была высоко оценена комиссией, 
состоящей из ведущих ученых 
геологического факультета МГУ. 
Представленные научные работы 
отличает актуальность, новизна, 
практическая ценность и нестан-
дартный подход к исследованиям в 
сфере инженерной геологии. 

Как отметили сами студентки, 
участие в конференции позволило 
им не только представить резуль-
таты своих научных исследований 
для обсуждения среди ведущих 
ученых и коллег-студентов, но и 
дало очень ценный опыт публично-
го выступления на уровне между-
народной конференции, обменять-
ся мнениями по наиболее важным 
проблемам инженерной геологии.

Оксана Волобуева и Анна Сели-
ванова выражают глубокую благо-
дарность научным руководителям 
за постоянную поддержку, советы 
и замечания при написании ра-
боты, ректору ФГБОУ ВПО КубГУ 
Михаилу Борисовичу Астапову и 
декану геологического факультета 
Василию Ивановичу Попкову за по-
мощь в организации поездки для 
участия в конференции.

Собинформ

В преддверии самого жаркого, 
беззаботного и долгожданного 
времени года мы спросили у сту-
дентов КубГУ, как они планируют 
провести каникулы. Ребята поде-
лились своим летним настроением, 
некоторые эмоции можно было 
передать только стихами! 

елена Третьяк и Александр 
Плахотный, экономический 

факультет, 2 курс: 
Как же прекрасны летние ночи!
Море кипит от дневной суеты!
Жизнь заставляет гореть ярче очи -
Мы отдаемся веленью волны.
Я смотрю на звездное небо...
Средь звезд различаю я твой силуэт...
Мы рождены только лишь для победы!
Есть ты и я, а других больше нет!
Теплый песок наши ноги ласкает,
Взгляд не могу от тебя отвести.
Так наше лето с тобой наступает,
Так с тобой счастье смогли обрести!
Нам уже все будет не важно.
Разбиты преграды на нашем пути.
Лето случилось с нами однажды,
Лето - начало нашей любви! 

даниил Гарькуша, геологический 
факультет, 2 курс: 

- Жду лето, потому что отдыхаю 
в это время больше всего! В начале 
и середине каникул запланированы 
две практики. Весь август буду в 

«свободном плаванье». Очень жду 
свой юбилей, собираюсь отметить его 
на всю катушку! Желаю всем отлично 
отдохнуть! 

Юля Григорян, географический 
факультет, 1 курс: 

- Лето жду, наверное, как и все, 
из-за возможности отдыха и раз-
влечений. Именно в это время года 
совсем другое настроение, много впе-

чатлений оставляют летние каникулы. 
Хотя в этом году они будут короче, так 
как сессию никто не отменял, пред-
вкушение отдыха все же от этого не 
ослабевает. Я собираюсь как можно 
больше времени провести со своими 
друзьями и, конечно, выехать за город 
с семьей. В моих планах активный 
отдых: велосипед, бассейн, фитнес 
и просто вечерние пробежки в парке. 

Илья Абонеев,  
юридический факультет, 2 курс: 

- В первую очередь я жду от лета 
жизненных перемен. Хотелось бы 
реализовать себя в некоторых на-
чинаниях. Еще планирую немного по-
путешествовать со своими друзьями. 
Мы собираемся поехать в Веселовку 
на фестиваль экстремальных видов 
спорта и в Нижний Новгород на 
крупнейший в России музыкальный 
фестиваль. 

екатерина Райкина,  
ФИСМо, 1 курс:

- Мое лето будет поделено, можно 
сказать, на две части: первая полови-
на приходится на сессию, практику. 
На полноценный отдых от всех дел 
и забот остается лишь месяц. Но я 
планирую за этот короткий срок успеть 
очень многое: к примеру, хочу поехать 
на свою малую родину, в Нальчик, уви-
деть родные места и близких людей. А 
еще в планах - приступить к сбору ин-
формации для своей научной работы. 

Также хочется, если удастся, ненадол-
го отправиться поближе к морскому 
побережью, где светит яркое солнце 
и каждый день всегда по-особенному 
счастливый. Еще очень хочу прочитать 
книги, которые откладывала в сторону 
в течение учебного года. Их накопи-
лось немало.

екатерина левченко,  
ФППК, 3 курс:

- Весь июнь у меня сессия, весь 
июль - практика в дошкольном учреж-
дении, а август я всецело отдаю для 
дел, отличных от учебы: буду работать 
и попутно отдыхать. Если говорить бо-
лее подробно о самой приятной части, 
отдыхе, то он будет очень разнообраз-
ным: хочу успеть побывать на море и 
провести часть свободного времени в 
городе, гуляя по паркам, читая книги, 
катаясь на роликах и занимаясь еще 
многими интересными делами.

Анастасия Верещага,  
ФИСМо, 1 курс:

- Июнь - очень важный и не очень 
интересный месяц, так как начнутся 
зачеты, экзамены. Июль, напротив, 
обещает быть насыщенным. С уни-
верситетом едем на практику в Фа-
нагорию, а оставшуюся часть месяца 
планирую провести с семьей. Очень 
надеюсь, что всем вместе удастся по-
ехать отдохнуть на море. Что касается 
августа, то было в планах устроиться 
на работу, возможно даже в детский 
лагерь, но пока ничего не известно. 
Остальные планы будут воплощаться 
в жизнь по мере их поступления.

Диана ПЕСТОВА, 
Юлия СЕРЕБРЯКОВА

Топ восьми мест
1. Вы давно мечтали побывать на Байкале? 

Выучить или подтянуть английский язык? Тогда 
вперед! У вас появилась уникальная возмож-
ность не только насладиться прекрасными 
пейзажами и развить языковые способности, 
но и испытать массу всего интересного. Бу-
дет много английского, йоги для желающих, 
скалолазания, фри-дайвинга, виндсерфинга, 
живописи, музыки, перкуссии, вокала, латины, 
национальных танцев, волейбола, фрисби, баня 
на воде и каноэ. Будут короткие туры в самые 
интересные места острова, Малого моря и Та-
жеранских степей. 

В ваши обязанности будет входить организация 
жизни лагеря. Главное условие – вам должно быть 
не меньше 18-ти лет. 

Волонтерам предоставляется бесплатно: пита-
ние, проживание, палатка, коврик, спальник и всё, 
что необходимо для пребывания в лагере. Един-
ственное, - до Иркутска нужно будет добраться 
за свой счет. Все подробности на сайте - http://
tripsecrets.ru/volonterom-v-mezhdunarodny-j-letnij-
lager-na-bajkale/

2. Арктика. Обычному человеку известно 
о ней совсем немного. Свои двери для вас 
открывает Ненецкий заповедник. Это место 
сосредоточения редких в Арктике видов рас-
тений. Здесь можно будет не только увидеть не-
виданные доселе красоты, но и познакомиться 
с флорой и фауной этого удивительного места. 

Какая нужна помощь: 1) 2-10 июля 2015 года — 
учёт гнездовых птиц. 2) 15-25 июля, обустройство 
базы временного проживания, отделочные работы 
деревянных домов. 3) 15-25 июля, строительство 
смотровой площадки для орнитологических на-
блюдений. 4) 28 июля-15 августа — кольцевание 
перелётных птиц.

Максимальное количество волонтёров для 
участия в каждом проекте — 4 человека (в связи с 
большими переездами по территории заповедника 
и грузоподъёмностью моторных лодок).

Условия: питание, обучение, проживание — 
бесплатно. Подробности на http://tripsecrets.ru/
volonterom-v-arktiku-v-zapovednik-nenetskij/

3. Про Соловецкий архипелаг известно 
многим. Знают его совсем не за красивые 
пейзажи. Поэтому предлагаем взглянуть вам 
на уникальный и с исторической, и с рекреаци-
онной точки зрения архипелаг, как новое и не-
вероятно красочное место, где можно провести 
лето с пользой. Виды Белого моря обязательно 
очаруют вас, так что стоит попробовать. А от-
правитесь вы в Ботанический сад Соловецкого 
историко-архитектурного и природного музея-
заповедника, основанный в 1822 году.

В ваши задачи будет входить: пропалывание 
грядок, чистка каналов, уборка мусора и выполнение 
другой важной работы.

Условия работы: питание, проживание — бес-
платно. Если вам посчастливиться туда поехать, то 
будете трудиться по 4 часа в день, а в остальное 
время — ходить на экскурсии и в походы.

Даты проекта: с 25 мая по 10 июня, с 1 по 20 
июля, а также с 4 по 16 августа. Все подробности 
на http://tripsecrets.ru/volonterom-na-solovki/

4. Для вас свои двери открывает Баргу-
зинский заповедник. Целью добровольческой 
экспедиции является популяризация Баргузин-
ского заповедника, создание благоприятных 
условий для совместного сосуществования 
природы и человека на территории парка. Этот 
проект носит имя «Давша». Даты: 22 июля - 6 
августа 2015

Количество участников: до 18 человек, так что 
советую очень поторопиться и в заявке охаракте-

ризовать себя с наилучшей стороны, чтобы выбор 
пал именно на вас. 

Работа: разборка старых заборов и некапиталь-
ных строений, складирование и сортировка разо-
бранного материала, расчистка старого аэропорта 
от кустарников и деревьев.

Условия участия. Бесплатно: 1) проживание: 
деревянный дом, двухъярусные кровати, полевая 
кухня, баня, удобства на улице. 2) трансфер: от 
Усть-Баргузина к месту работы и обратно в п. Усть-
Баргузин (163 км до ближайшего населенного пункта 
п. Усть-Баргузин). 3) экскурсия по экологической 
тропе "Шумилиха". 4) экскурсия по Чивыркуйскому 
заливу.

Оплачивается самостоятельно: 1) питание за свой 
счет в полевых условиях, газовая плита, 2) трансфер: 
приезд (отъезд) в (из) п. Усть-Баргузин за свой счет, 
3) прививка от клещевого энцефалита и/или стра-
ховки. Отправлять заявку: ecocenterzapovedniks@
yahoo.com

5. Следующее предложение подойдет лишь 
для тех, кто не боится трудиться и работать 
руками. В природном парке «Ергаки» (Красно-
ярский край) с 13 по 26 июля пройдет волон-
терский лагерь «Ветер перемен 2015». 

Условия участия. Бесплатно: 1) проживание. 2) 
питание. 3) все экскурсии во время проекта. 4) 
трансфер от г. Абакан до места проведения лагеря 
природного парка «Ергаки».

Волонтер оплачивает транспортные расходы до 
Абакана.

Работа: Продолжение работ по обустройству 
тропы на оз. Радужное. Также участникам предсто-
ит совершать походы на один день, включающие в 
себя восхождения на местные скалы. Необходима 
хорошая физическая подготовка.

Все подробности на http://tripsecrets.ru/v-
volonterskij-lager-veter-peremen-2015/

6. Карелия уже долгое время привлекает 
внимание путешественников, вот и мы не стали 
исключением. Насладиться красотами этого 
красочного места вам поможет поездка в каче-
стве волонтера на станции кольцевания птиц в 
деревне Черная Река, северо-восток Карелии. 

Волонтеры будут помогать в отлове и кольцева-
нии воробьиных птиц на станции.

БЕСПЛАТНО: 1) питание. 2) проживание. 3) Опла-
чиваются транспортные расходы (ж/д билеты из 
Москвы и трансфер до места работы).

Даты проекта: последняя декада июля — конец 
сентября 2015

Отправлять заявки на адрес ecocenterzapovedniks 
@yahoo.com с темой «Кольцевание птиц».

7. Комсомольский заповедник. Прекрасный 
шанс провести летние дни на реке Амур. За-
поведник расположен ниже по течению р.Амур 
от промышленного города Комсомольска-на-
Амуре. После наводнения 2013 года на бе-
реговой линии кордона Бич-Хоуни скопилось 
много мусора (бутылки, бытовой пластик и др.), 
который принесло течением из подтопленного 
города и дачных участков, расположенных на 
берегу р.Амур. Во время проведения меропри-
ятия планируется очистка данной территории 

от захламления.
Сроки проведения проекта: 20-30 июля 2015 г.
Планируемая работа: работы по очистке терри-

тории, строительство отмостков к туристическим 
домикам.

Условия участия: 1) проживание и питание бес-
платно. 2) возможность побывать в сопровождении 
сотрудников заповедника на экскурсиях по живо-
писным местам в свободное время.

Куда отправлять заявку: необходимо заполнить 
анкету на участие в разделе «Волонтер» на сайте 
Комсомольского заповедника www.kmsgpz.ru.

Контакты организаторов: 
Тел: 8 (4217) 54-40-14, сот. 89141509138
e-mail: koms.ecoturizm@gmail.com
8. Международный проект «Taganay for all» 

позволит вам попасть на Таганай, чудесное ме-
сто, полное романтики, в которое невозможно 
не влюбиться. 

Целью добровольческой экспедиции является – 
создание благоприятных условий для сосущество-
вания Природы и Человека на территории парка. 

Работа: 1) Подготовка площадки для проведения 
фестиваля авторской песни «Черная скала-2015» 
(очистка площадки, оборудование костровищ, сце-
ны). Участие в фестивале (проведение экологических 
мастер-классов, детские секции, собственное вы-
ступление на фестивале и пр.) 

2) Обустройство экотропы «Таганай за 600 шагов»
3) Маркировка туристических троп НП «Таганай», 

обновление указателей на тур.тропах.
4) Помощь в проведении экоакции «С благодар-

ностью, Таганай».
5) Ознакомительная экскурсия по городу Зла-

тоусту (Краеведческий музей г. Златоуста, Музей 
природы НП Таганай, обзорная площадка-музей 
«Башня-колокольня на Красной горке»)

6) Экскурсия на оружейную фабрику (знакомство 
с традиционными народными промыслами – Злато-
устовская гравюра на стали)

7) Экскурсии по территории парка (Большая 
Каменная Река, Двуглавая Сопка, г. Круглица, г. От-
кликной Гребень, Дальний Таганай — Метеостанция)

Условия проекта. Бесплатно: 1) Проживание (на 
территории центральной усадьбы и на кордонах – 
в гостевых домах или в палатках; проживание на 
фестивале «Черная скала» – в палаточном лагере). 
2) питание (приготовление пищи на костре само-
стоятельно), возможна организация питания для 
вегетерианцев. 3) Трансфер: волонтеры добираются 
самостоятельно. Центральная усадьба расположена 
в 600 м от остановки общественного транспорта, 
максимальное время проезда на общественном 
транспорте 40 мин. 

http://tripsecrets.ru/volonterom-na-taganaj
Теперь вы проинформированы, где можно про-

вести свое лето с максимальной пользой. Может, 
кому-то удастся реализовать давнюю мечту. Обя-
зательно изучите все проекты и выберите для себя 
наиболее подходящий. Пора уже покорять просторы 
нашей великой и необъятной родины!

Ахад БИКБАЕВ

В библиотеке – не уснуть!

Мы ждеМ тебя, лето!

где Можно незабываеМо 
провестИ свое лето

Каждое новое лето всем хочется провести как можно ярче. Отвлечься 
от будней, работы, учебы. И именно поэтому наша задача - помочь вам с 
этим. Тем более что мы обладаем информацией, которая будет совсем 
не лишней каждому читателю.

Зимние Олимпийские игры 2014 года раскрыли в России такое явле-
ние, как волонтерство. Волонтёр — человек, добровольно занимающийся 
безвозмездной общественной деятельностью. Это поистине уникаль-
ные люди, в которых нуждаются всегда. Эта деятельность позволяет 
одновременно учиться и получать удовольствие от работы БЕСПЛАТНО. 
Почему бы не использовать такую возможность? Потому следующие 
проекты, нуждающиеся в волонтерах, откроют для вас дорогу в самые 
живописные и легендарные места России. Надо воспользоваться такой 
редкой возможностью и провести это лето с двойной пользой.

Доставайте свои ежедневники, открывайте «заметки» в ваших смарт-
фонах, да и просто запоминайте, как можно провести лето 2015 года 
наиболее продуктивно, интересно и полезно для души и тела.
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В юбилейный для нашего 
университета год мы будем 
публиковать материалы о 
тружениках вуза. один из 

них – Алексей Прокофьевич 
Коломиец.

Он родился 17 марта 1931 г. на хуто-
ре Плоском (с. Шевченко) Крыловского 
района Краснодарского края. В 1951 г. 
с отличием окончил сельскую школу. 
Отец, П.С.Коломиец, имел три класса 
образования, работал ветфельдшером, 
погиб на фронте в начале 1943 г. Мать, 
Е.А. Коломиец работала в колхозе, полу-

чала пенсию 12 руб.
Жизнь в колхозе Алексей Прокофье-

вич помнит: пришлось работать и во 
время войны и после неё. Работали на 
трудодни, которые после уборки урожая 
отоваривали зерном (пшеница, ячмень, 
семечки подсолнечника) – денежного 
расчета не было. В колхозе труженик 
не должен болеть: если не вышел на 
работу в бригаду, учетчик ставил прогул; 
если прогулов много, не давали аванс 
зерном. Света, газа, радио не было, 
топили соломой, камышом, а вместо 
электрической лампы был каганец (фи-
тиль из марли в масле).

- В конце июля 1942 г. наши солдаты, 
подходя к Краснодару, подожгли поля 
зерновых, которые горели потом в те-
чение нескольких дней, - вспоминает 
Алексей Прокофьевич. - Наша хата на-
ходилась рядом с мостом через реку 
Ея. Солдаты предупредили мать, чтобы 
мы покинули хату, так как на крыше и 
в окнах были установлены пулеметы и 
другая военная техника. Когда немцы 
пришли в хутор, они установили свои 
законы. Управляли колхозом и сель-
ским советом атаман и полицейские, 
которые изрядно издевались над 
своими односельчанами. Мне и брату 
Григорию пришлось в течение трех не-
дель чистить от бурьяна полицейский 
участок (15 соток) до единой травинки. 
Ночевали в амбаре под замком, кушать 
приносила мама.

В начале февраля 1943 г. немцев 
выгнали из Краснодара. Заработали 
все властные структуры: сельсовет, 
колхоз школа. Учебников, тетрадей не 
было, писали на шпалере. В 1943-45 гг. 
учились и работали в поле. В колхозе 
остались лишь женщины и дети, муж-
чины почти все были на фронте. Дети в 
возрасте 10-15 лет работали наравне с 
женщинами. Плугов, сеялок было очень 
мало. А те, которые были, запрягались 

лошадьми, коровами, быками. Пшеницу, 
овес, ячмень косили вручную. Кстати, 
мальчишки 10-15 лет были отличными 
помощниками у женщин-тружениц. 
Они «отбивали» и точили косы, тяпки, 
грабли. Обмолот зерна производился 
цепами (деревянная палка длиной до 2 
м, на конце которой крепится тяжелая 
палка, длиной 1 м). Собирали мерзлую 
кукурузу, семечки подсолнуха. Комбай-
нов, тракторов не было, техника была 
изношена. Воду подвозили на быках. 
Питались макухой, мерзлой кукурузой. 

В 1955 г. Алексей Прокофьевич 
окончил Краснодарский пединститут 
по специальности "учитель физики и 
математики". Работал учителем физи-
ки в средней школе № 74 ст. Калино 
Свердловской железной дороги. В 
1958г. за организацию, оборудование и 
проведение занятий в кабинете физики 
и электротехники в школе № 74 награж-
ден похвальной грамотой АПН СССР.

В 1962-1965 гг. очно учился в целевой 
аспирантуре АПН СССР по специально-
сти «Методика преподавания физики». 
Защитил кандидатскую диссертацию 
досрочно по теме: «Изучение элементов 
автоматики-кибернетики в курсе физики 
средней школы». Необходимо учесть, 
что кибернетика в 1960 г. в СССР была 
лженаукой (трактовалась философами).

В 1965-1966 гг. устройства, изготов-
ленные учащимися на базе кружка по 
автоматике в школе №315 г. Москвы, 
экспонировались на станции «Юный 
техник» во Дворце пионеров и на ВДНХ, 
а затем в 1965-1966 гг. – на Кубе, в 
Чили, США.

В 1967-68 гг. с женой Лидией Пе-
тровной Коломиец окончил очно курсы 
ЮНЕСКО в Москве по изучению фран-
цузского языка.

Дважды они выезжали в Африку для 
обучения студентов физике и русскому 
языку. В то время при финансовой 

поддержке ЮНЕСКО в странах Африки 
проводилась кампания по ликвидации 
неграмотности. Специалисты СССР 
направлялись туда для подготовки 
квалифицированных кадров. В 1968-
70 гг. в Мали (университет г. Бамако) 
и в 1975-78 гг. в Народной Республике 
Конго (университет г. Браззавиль) 
читал курс лекций по электромагне-
тизму, оптике, строению атома. Вел 
расчетный, физический практикум. 
За работу в Республике Мали имеет 
правительственную награду - медаль 
«За доблестный труд». В Народной 
Республике Конго в университете, А.П. 
Коломийцем были изданы на фран-
цузском языке два учебных пособия: 
«Лекции по физике» и «Задачи по фи-
зике», которые, с дополнениями и из-
менениями, переиздавались трижды.

- Я часто вспоминаю года, проведен-
ные в Африке, - рассказывает Алексей 
Прокофьевич. - Температура днем в 
комнате +40-45°С, на улице +65°С. С 
сентября по май нет ни дождей, ни 
ветра, ни облаков. 

В 1970-71 гг. на физическом фа-
культете КубГУ под его руководством 
была организована межфакультетская 
лаборатория по различным направле-
ниям (механика, молекулярная физика, 
электромагнетизм, оптика, атомная 
физика). Заведовал этой лабораторией 
Алексей Прокофьевич 36 лет. В это же 
время был ответственен за проведение 
городской и краевой физической олим-
пиады школьников.

В течение 30 лет Алексей Прокофье-
вич Коломиец читал лекции по методи-
ке преподавания физики и вопросам 
экологии. Студенты, работавшие над 
курсовыми и дипломными исследовани-
ями под руководством А.П. Коломийца, 
занимали призовые места на научных 
конференциях различного уровня. 

Среди тех, кто делал 95-летнюю 
историю нашего вуза, немало людей 
поистине единичных, особенных, 
оставшихся навсегда главным на-
шим достоянием. 90-летний юбилей 
- достаточно веское основание от-
благодарить памятью одного из та-
ких удивительных и единственных в 
своем отличии и известности ученых 
– Бориса Ивановича Рукавцова - док-
тора биологических наук, профессо-
ра, одного их 2000 известных ученых 
мира XX столетия. Его имя внесено 
в список известных людей планеты 
Международным биографическим 
центром (Кембридж, Англия) в одном 
ряду с Жоресом Алферовым. 

Автор уникальных исследований по 
строению ядерного аппарата дрожжей, 
он впервые открыл особые структуры, 
участвующие в окислении парафинов 
дрожжевыми клетками, которые позд-
нее были «переоткрыты» в Японии и на 
основе этого открытия была получена 
искусственная черная икра. При его 
скромности, приоритет открытия ничего 
не значил. Любимое выражение Бориса 
Ивановича: «Не важно, кто сделал от-
крытие, главное, что оно сделано. Наука 
от этого не пострадает».

22 июня ему исполнилось бы 90 лет, 
из которых 35 – связаны с Кубанским 
государственным университетом. В 1970 
году Борис Иванович был избран заве-
дующим кафедрой генетики и микро-
биологии биологического факультета 
университета и возглавлял ее 30 лет. 
Только в 2000 году отдал кафедру в на-
дежные руки своих учеников, перейдя на 
должность профессора кафедры. Спе-
циализация по микробиологии, которую 
основал профессор Рукавцов, считается 
одной из самых востребованных на био-
логическом факультете до сегодняшнего 
дня. Выпускники кафедры работают в 
разных регионах России, СНГ, за рубе-
жом. Свыше 90% выпускников работают 

по специальности. Одновременно с 
заведованием кафедрой - 12 лет Борис 
Иванович был деканом биологического 
факультета. Авторитетный, яркий, даль-
новидный, он обладал поистине фун-
даментальными знаниями, природным 
даром аналитика и организатора, при 
этом с ним можно было спорить, ему 
не боязно было возражать. 

Все эти годы я была его заместите-
лем по воспитательной работе. С ним 
так надежно было работать! Доступный 
и открытый, воплощение силы и мудро-
сти. Ему присуще было такое важное ка-
чество, как доверие. Он умел талантливо 
отстаивать право на собственно мнение, 
может быть, и не очень удобное и совре-
менное, но твердое, принципиальное, 
верное и очень справедливое. При этом 
бережно относился к мнению других, 
в том числе студентов. Работая рядом 
много лет и на факультете, и в ученом 

совете, где он был ученым секретарем 
с 1971 по 1999 год, мы никогда не гово-
рили о прошлом, о войне. «О чем рас-
сказывать? Служил солдатом. Воевал 
как все», - говорил Борис Иванович. А он 
в свои 18 лет получил орден Славы – тот 
самый «солдатский орден», продолжа-
тель царского Георгиевского креста, что 
давали за личный подвиг на поле боя. 
Почитайте скан рукописного документа 
1943 года (http://www.podvignaroda.
ru/?n=33511541), пройдитесь там по 
ссылкам выложенных архивных мате-
риалов на гвардии красноармейца Б. И. 
Рукавцова. Это про штурм Сапун-горы 7 
мая 1943, одно из самых ожесточенных 
сражений на южных фронтах Великой 
Отечественной. Он прокладывал про-
ходы в проволочных заграждениях в 
ночь с 6-го на 7-е. А потом поднял под-
разделение в атаку, когда командиры 
уже не могли заставить зарывшихся 
в землю бойцов подняться навстречу 
шквалу немецких пулемётов. О своем 
подвиге однокурсникам отшучивался: 
«прижали нас сильно, голову нельзя 
поднять. Командир кричит, комиссар 
кричит – никто не поднимается в атаку, 
невозможно встать – пулемёты и мины 
сразу косят. От меня справа разрыв, 
слева… А впереди воронка в пяти ме-
трах. Добегу, думаю, хоть до неё, в одну 
воронку дважды снаряд не ложится. Вот 
пока метры эти бежал – подразделение 
за мной, за первым и поднялось в атаку, 
и пошли на пулемёты…»

Своими главными достижениями он 
считал удовлетворение своей научной 
и профессиональной деятельностью. 
Все делал, как он сам говорил, «с раз-
меренным удовольствием». Был пре-
красным экспериментатором, автором 
многих изобретений, новых методов. 
В совершенстве знал немецкий, к 40 
годам выучил английский. После травмы 
и невозможности читать лекции – осво-
ил компьютер. Он был в курсе научных 

открытий, последних теорий и академи-
ческих дискуссий. У него были золотые 
руки, мог починить любой прибор, а в 
области микроскопии ему просто не 
было равных. Я долго не знала, что 
Борис Иванович писал стихи. Разные. 
Ироничные и смешные, научные, му-
дрые, политические, совсем личные 
(для себя) и адресные, для друзей. На-
пример, такие:
Известности я вовсе не прошу
Ведь я не честолюбия заложник
Я афоризмы для друзей пишу,
И даже в Интернете я безбожник.

Или вот такие:
Лишь любопытство рождает идеи,
О пользе науки бессмыслен спор:
Ведь за любознательность Фарадея
Мы не рассчитались до сих пор.
Его затраты ничтожно мелки
С позиций любых фискальных инстанций,
Но из колебаний магнитной стрелки
Возникло могущество электростанций.

Память о людях - она разная. Долгая, 
благодарная, продолжающаяся в делах, 
научных статьях и открытиях, в учениках, 
внуках, правнуках, в растущих дере-
вьях… Среди деревьев 30-летней Аллеи 
ветеранов биологического факультета, 
что украшает Ботанический сад с 9 мая 
1985 года, растет и дерево, посаженное 
Борисом Ивановичем. В канун праздно-
вания дня Великой Победы табличку у 
именного дерева поменял его правнук, 
девятилетний Владислав, голубоглазый, 
восторженный, в маечке с портретом 
прадеда, преисполненный гордости и 
памяти, как и мы все, кто по-прежнему 
очень дорожит тем, что судьба свела 
нас с Борисом Ивановичем Рукавцовым.

Т.М. БЕЛОКОНЬ,  
доцент кафедры социальной 

работы, педагогики  
и психологии высшего 

образования, директор музея

ПРИЗнАнИе
Май оказался 

месяцем, богатым на 
радостные события для 
николая Романовича 
Молочникова, доктора 

экономических 
наук, профессора, 

академика Академии 
педагогических и 
социальных наук, 
Международной 

академии проблем 
человека в авиации 
и космонавтике, 

Российской академии 
естествознания.

15 мая он был награжден 
грамотой главы администрации 
Карасунского внутригородского 
округа города Краснодара за 
многолетний труд, высокий 
уровень профессионализма и 
в связи с 45-летием экономи-
ческого факультета ФГБОУ ВПО 
«Кубанский государственный 
университет». 

21 мая Президиумом Рос-
сийской академии естествоз-
нания Николаю Романовичу в 
Московском Доме ученых за 
научные победы и свершения 
был вручен орден Александра 
Великого и присвоено почетное 
звание «Основатель научной 
школы» (Моделирование про-
мышленного менеджмента и 
многоуровневой конкуренто-
способности).

30 мая исполнилось 40 лет 
работы в Кубанском государ-
ственном университете и 45 лет 
научно-педагогической дея-
тельности Николая Романовича 
Молочникова. 

Но Николай Романович не 
только ученый, он еще и поэт. 
Он автор нескольких поэтиче-
ских сборников, новелл, поэм и 
песен. Читателям нашей газеты 
Николай Романович подарил 
свое стихотворение «Привет, 
Америка».

ПРИВеТ, 
АМеРИКА

Привет, Америка, привет!
Ну что покажешь мне в ответ:
Рекламу, гул моторов
И бесконечность наших споров?
Тебя я жаждал много лет –
Вопросы есть, ответов нет.
Уже любуюсь на Manhatten,
А сам, как юный Batman,
Лечу над штатами во сне,
И вот что думается мне:
Пора русскоязычным всем 
на Родину вернуться,
В наш новый мир быстрее

окунуться.
Россия силой не кичится –
Она духовностью гордится.

под эгИдой Юнеско

с нИМ было надежно

олег Григорьев, 
экономический 

факультет: 
- Была сформулирована  идея проекта: созда-

ние площадки, на которой студенты вуза смогли 
бы восполнять пробел между теорией и практи-
кой. Решение мы нашли в создании кейс-клуба 
в Краснодаре на базе КубГУ. Используя знания, 
полученные в ходе обучения, участники будут 
находить решения различных ситуаций (кейсов) 
из бизнеса и социальной сферы. Помогать в этом 
нам будут представители действующего бизнеса. 
Отличный способ научиться организовывать, ру-
ководить и принимать стратегические решения. 
Кроме того, у любого престижного вуза есть свой 
кейс-клуб, поэтому мы хотели внести свой вклад 
в престиж своего вуза и помочь карьерному раз-
витию студентов КубГУ.

Инициативу поддержал декан экономического 
факультета И.В. Шевченко. Когда проходил кру-
глый стол для магистрантов, проект был пред-
ставлен в достаточно проработанном виде, чтобы 
говорить о старте его реализации. На этом меро-
приятии были представители бизнеса, которые 
уже заинтересовались и выразили готовность 
оказывать посильную поддержку.

Сейчас наша задача — собрать наиболее 
заинтересованных студентов, магистрантов, 
аспирантов, недавних выпускников. Кейс-клуб 
(которые уже имеет свое название — Brain Group 
case club) уже в следующем месяце будут функ-
ционировать в формате встреч-семинаров. Это 
знакомство с лучшими работодателями и другие 
очень полезные контакты, доступ к нашему ин-
теллектуальному капиталу, личный карьерный 
рост, бонусы для резюме и возможность быть в 
авангарде кейс-движения нашего региона.

Молодые ученые  
взялИ новуЮ высоту

Илья длоугий, 
экономический 

факультет: 
- В сентябре 2014 года, когда я поступил на 

первый курс магистратуры, к нам на одну из 
лекций зашел декан нашего экономического 
факультета Игорь Викторович Шевченко и объ-
явил, что проводится конкурс на соискание По-
танинской стипендии для магистратов. Все это 
было очень привлекательно и интересно,  так 
что я незамедлительно оставил заявку на сайте 
фонда, где указал свои данные о жизненной 
позиции, стремлениях, достижениях в науке, 
учебе и работе, а также приложил свою харак-
теристику и эссе. 

Я легко выбрал тему для своего эссе - спорт, 
а точнее, оценка эффективности эксплуатации 
спортивных сооружений города Краснодара, 
ведь я на тот момент уже работал в государ-
ственном учреждении «Центр развития спорта», 
выступал за сборную университета по плаванию, 
так что эта тема была мне крайне близка. 

Так я отправил заявку, но не сильно надеялся 
на успех, потому что талантливых ребят очень 
много, но потом в начале 2015 года пришел 
результат - я прошел конкурсный отбор! Меня 
пригласили в Санкт-Петербург, где начался 
очный тур, в ходе которого было дано задание - 
создать проект и презентовать его.

Важно знать, что цель фонда - это решение 
социальных и социально-экономических про-
блем общества.

Так появился проект - введение в общеоб-
разовательные школы урока по «зеленому» об-
разованию для начальных классов, где бы детям 
преподавали, как хорошо, бережно относиться 
к природе. Детям необходимо с младшего воз-
раста прививать чувство любви, заботливого 

отношения и ответственности за нашу плане-
ту, - только так мы сможем в будущем увидеть 
результат.

Дальше проект, безусловно, будет развивать-
ся. Пока я планирую вкладывать в него средства, 
полученные благодаря Потанинской стипендии, 
а также буду стремиться к получению Потанин-
ского гранта.

Полосу подготовили Анастасия ЧЕРДЖИЕВА, Екатерина ТОРКИНСКАЯ, Ольга ГРИНЬ, Юлия СЕРЕБРЯКОВА

Александр Шепель, 
геологический 
факультет: 

- Суть моего проекта «Единство поколений» - объ-
единение усилий патриотически настроенных предста-
вителей различных поколений в формировании граж-
данского сознания молодежи посредством проведения 
мероприятий по четырем основным направлениям: 
общественно-массовому, культурно-досуговому, спор-
тивному и психологическому. На сегодняшний день в 
рамках проекта проведено свыше сорока мероприятий, 
в которых активное участие принимали школьники, сту-
денты, работающая молодежь, ветераны, творческая и 
научная интеллигенция. Принимая участие во многих 
конкурсах и форумах, я осознаю, что при вариативных 
решениях стоящих задач должны отсутствовать проти-
воречия, - это важное условие повышения лидерского 
потенциала и успешной реализации проекта

елена Чебанная, 
филологический 

факультет:
- В этот раз процедура проведения конкурса 

была немного отличной от прошлых лет. Про-
ектная деятельность, которая, казалось бы, так 
значима, не входила в этап заочного тура, и при 
подаче заявок это не учитывалось. Защищали 
мы проекты лишь на этапе очного отбора. Нам 
предложили небольшой мастер-класс по проек-
тированию, он как раз и был одним из конкурсных 
упражнений. В его рамках мы могли предложить 
свою идею, а в случае победы - реализовать 
собственный проект. 

Свой проект я представляла в виде стенда, 
который создавал некий визуальный образ: 
делала плакат и защищала все в финале кон-
курсного отбора. Я попыталась установить 
баланс между научными понятиями и про-
ектом, который реально можно осуществить. 
Часто, когда ты делаешь научную работу, 
она остается только с тобой. Складывается 
впечатление, что она никому не нужна, кроме 
тебя. Но ведь наука, это не пунктик, который 
приносит деньги. Я предлагала проект, кото-
рый позволил бы создать информационную 
базу конференций, журналов, газет для по-
иска и публикации своего научного труда, 
для того, чтобы тебя заметил более широкий 
круг специалистов. Это очень полезно, на мой 
взгляд, и продуктивно, в первую очередь, для 
молодежной науки.

Конкуренция в этом году была большая. В 
день отбора нас было 300 человек, и четко вы-
делялись именно те люди, которые приехали 
только за победой. А были и те, кто приехали 
просто получить удовольствие от процесса. 
Конфликтных ситуаций, конечно, не было, однако 
общий накал эмоций ощущался. Организация 
была на такой чудесном уровне, что очень скоро 
мы даже забыли о конкурсном отборе. Все было 
настолько увлекательно, быстро, мы словно про-
ходили квест, шаг за шагом. Я получила от этого 
огромное удовольствие. Любой труд, на мой 
взгляд, должен быть оплачиваемым, и если госу-
дарство предлагает такие решения финансовых 
проблем для молодых ученых, то буду и дальше 
участвовать в подобных конкурсах.Александр Кузнецов, 

экономический 
факультет: 

- О стипендиальной программе благотвори-
тельного фонда В. Потанина я узнал в Интер-
нете. Меня заинтересовал формат конкурса. 
На первом этапе жюри оценивало эссе на тему 
магистерской диссертации, а на втором - лич-
ные качества участников. Например, умение 
творчески мыслить, работать в коллективе, 
быстро адаптироваться к новым обстоятель-
ствам. На первом этапе я представил эссе на 
тему «Развитие инновационных технологий в 
деятельности строительных компаний в сфере 
международного бизнеса", а затем показал 
личное преимущество во второй части сорев-
нования. Мне понравилось, что в конкурсной 
программе были самые разные задания. Я 
верил, что смогу победить, хотя участников 
было очень много.

Стипендиальная программа – самый крупный проект 
Благотворительного фонда В. Потанина, существующий 
с 2000 года. За период реализации программы 
стипендии и гранты получили более 17 тысяч студентов 
и преподавателей из 83 вузов России. В этом году  
в числе 300 студентов – представителей 67 ведущих 
российских вузов, которые будут получать стипендию 
Фонда в размере 15 тысяч рублей в месяц до 
окончания обучения в магистратуре, есть и магистранты 
Кубанского государственного университета. Вот как 
ребята рассказывают о своем участии в проекте.


